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ИнЕУ – будущее 
за технологиями!
Будущее технологий – за модернизацией обще-
ственного сознания!

«Я убежден: начатые нами масштабные
преобразования должны сопровождаться

опережающей модернизацией общественного
сознания. Она не просто дополнит политическую
и экономическую модернизацию – она выступит

их сердцевиной».
(Н. А. Назарбаев, «Взгляд в будущее: модернизация

общественного сознания»)

Начальник отдела научно-организационной работы и
международного сотрудничества,
к.филол.н., доцент А.АЛИЯСОВА

На основе положений статьи «Взгляд в будущее: модернизация общественного 
сознания» была разработана и введена в действие в Казахстане Программа 
«Рухани жаңғыру». В ней обозначена основная цель нации на новый историче-
ский период: сохранить и приумножить духовные и культурные ценности, войти 
в 30 развитых государств мира. Программа предусматривает несколько проек-
тов, направленных на достижение этих целей. Сфера образования – одна из 
приоритетных.
Уже сегодня во всем мире и в Казахстане в частности ощущается нехватка 
IT-специалистов, программистов, инженеров, специалистов высоко техноло-
гичных производств. Поэтому образование в области STEM сегодня является 
основой подготовки сотрудников в области высоких технологий.
Благодаря партнерству с Посольством США Инновационному Евразийскому 
университету удалось запустить проект в области STEM-образования для учи-
телей из 43 школ города Павлодара.
Уже сейчас около 100 учителей проходят языковую подготовку по английско-
му языку. На втором этапе мы подключим обучение учителей по четырем на-
правлениям STEM (информатика, математика, химия, робототехника). Также 
на базе Инновационного Евразийского университета ведется подготовка к соз-
данию STEM-центра (Science, Technology, Engineering, Mathematics), представ-
ляющего сеть исследовательских лабораторий и поддерживающего научную, 
техническую и инженерную составляющую в дополнительном образовании для 
школьников.
Проект STEMulation призван повысить интерес учащихся к инженерным и тех-
ническим специальностям и мотивировать старшеклассников к продолжению 
образования в научно-технической сфере. STEM-образование – это современ-
ный образовательный феномен, означающий повышение качества понимания 
обучающимися дисциплин, относящихся к науке, технологии, инженерии и 
математике. Наша задача –подготовить обучающихся к более эффективному 
применению полученных знаний для решения профессиональных задач и про-
блем (в том числе через улучшение навыков высокоорганизованного мышле-
ния) и развитие STEM- грамотности.
В целом значение проекта для Павлодарского региона вызвано тремя ключе-
выми факторами:
- глобальные экономические проблемы, с которыми встречается каждая нация;
- изменяющиеся потребности в рабочей силе, которые требуют более ком-
плексных и гибких знаний, умений и навыков, соответствующих требованиям 
XXI века;
- спрос на STEM-грамотность, необходимую для решения глобальных техноло-
гических и экологических проблем.
Все это привело к своевременному созданию проекта для учителей Павлодар-
ского региона, так как в первую очередь необходимо готовить к новшествам 
учителей, проводить их переподготовку. Будущее – за технологиями, а будущее 
технологий – за учителями нового формата, которые лишены предрассудков, 
не приемлют формального подхода и могут своими знаниями «взорвать мозг» 
ученикам и расширить их кругозор до бесконечности.
Реализация Программы «Рухани жаңғыру» отражается в конкретных практи-
ческих делах. Коллектив ИнЕУ стремится работать на опережение, чтобы не 
просто смотреть в будущее, а создавать его уже сегодня.

ИнЕУ – болашақ 
технологияларға тиесілі!
Технологияның болашағы-қоғамдық сананы 
жаңғыртуда!

«Мен мынаған сенімдімін: біз бастаған ауқымды өзгерістер қоғамдық сананы 
озық жаңғыртумен қатар

жүруі тиіс. Бұл саяси жəне экономикалық жаңғыруларды
толықтырып қана қоймай, олардың өзегіне айналады».

(Н.Ə. Назарбаев, «Болашаққа көзқарас: қоғамдық сананы жаңғырту»)

Ғылыми-ұйымдастыру жұмысы жəне
халықаралық ынтымақтастық бөлімінің бастығы,
филология ғылымдарының кандидаты,
доцент А.АЛИЯСОВА

«Болашаққа көзқарас: қоғамдық сананы жаңғырту» мақаласының ережелері 
негізінде Қазақстанда «Рухани жаңғыру» бағдарламасы əзірленіп, қолданысқа 
енгізілді. Онда ұлттың жаңа тарихи кезеңдегі негізгі мақсаты белгіленген: руха-
ни жəне мəдени құндылықтарды сақтау жəне арттыру, əлемнің дамыған 30 мем-
лекетінің қатарына кіру. Бағдарлама осы мақсаттарға қол жеткізуге бағытталған 
бірнеше жобаларды көздейді. Білім беру саласы – басым бағыттардың бірі.
Қазірдің өзінде бүкіл əлемде жəне Қазақстанда, атап айтқанда, IT-мамандар, 
бағдарламашылар, инженерлер, жоғары технологиялық өндіріс мамандары 
жетіспейді. Сондықтан STEM саласындағы білім бүгінде жоғары технологиялар 
саласындағы қызметкерлерді даярлаудың негізі болып табылады.
АҚШ Елшілігімен əріптестіктің арқасында Инновациялық Еуразия университеті 
Павлодар қаласының 43 мектебінің мұғалімдеріне арналған STEM-білім беру 
саласындағы жобаны іске қосты.
Қазірдің өзінде 100-ге жуық мұғалім ағылшын тілінен тілдік дайындықтан өту-
де. Екінші кезеңде біз мұғалімдерді STEM (Информатика, математика, химия, 
робототехника) төрт бағыты бойынша оқытуды қосамыз. Сондай-ақ Инноваци-
ялық Еуразия университеті базасында зерттеу зертханалары желісін білдіретін 
жəне мектеп оқушылары үшін қосымша білім беруде ғылыми, техникалық жəне 
инженерлік құрамдасты қолдайтын STEM-орталығын (Science, Technology, 
Engineering, Mathematics) құруға дайындық жүргізілуде.
STEMulation жобасы оқушылардың инженерлік жəне техникалық маман-
дықтарға деген қызығушылығын арттыруға жəне жоғары сынып оқушыларын 
ғылыми-техникалық салада білім алуды жалғастыруға ынталандыруға ар-
налған. STEM-білім беру-бұл қазіргі заманғы білім беру феномені, ол білім 
алушылардың ғылымға, технологияға, инженерияға жəне математикаға қа-
тысты пəндерді түсіну сапасын арттыруды білдіреді. Біздің міндетіміз – білім 
алушыларды кəсіптік міндеттер мен проблемаларды шешу үшін (оның ішінде 
жоғары ұйымдастырылған ойлау дағдыларын жақсарту арқылы) жəне STEM-са-
уаттылықты дамыту үшін алған білімдерін неғұрлым тиімді қолдануға дайындау.
Жалпы, жобаның Павлодар өңірі үшін маңызы үш негізгі факторға байланысты:
–  əр ұлт кездесетін жаһандық экономикалық проблемалар;
– XXI ғасырдың талаптарына сəйкес келетін неғұрлым кешенді жəне икемді 
білімді, іскерлікті жəне дағдыларды талап ететін жұмыс күшіне өзгеретін қажет-
тіліктер;
– жаһандық технологиялық жəне экологиялық мəселелерді шешуге қажетті – 
STEM-сауаттылыққа сұраныс.
Мұның барлығы Павлодар өңірінің мұғалімдері үшін жобаның уақтылы құрылуы-
на алып келді, өйткені бірінші кезекте мұғалімдерді жаңалықтарға дайындауды, 
оларды қайта даярлауды жүргізу қажет. Болашақ технологияларға тиесілі, ал 
технологиялар болашағы, формальды тəсілді қабылдамайтын жəне өз білімін 
оқушылардың «ақылын соғып», көкжиегін шексіздікке дейін кеңейту үшін қолда-
на алатын жаңа форматтағы мұғалімдерге тиесілі.
«Рухани жаңғыру» бағдарламасын жүзеге асыру нақты практикалық істер-
де көрініс табады. ИнЕУ ұжымы болашаққа қарап қана қоймай, оны бүгіннен 
бастап құру үшін алдын-ала жұмыс істеуге тырысады.

ПРОВЕРКУ МОРОЗОМ 
НЕ ПРОШЛИ

На двое суток южная часть Павлодара оста-
лась без отопления и горячего водоснабже-
ния. Официальная причина – повреждение 
изношенной трубы диаметром 800 миллиме-
тров. Павлодарцам, у которых были пробле-
мы в связи с чрезвычайной ситуацией, сдела-
ют перерасчет.

РЕГИНА МАРГАРЯН
Фото: 
СТАНИСЛАВ МАНАКОВ 

«На территории ТЭЦ АО «Алюми-
ний Казахстана» произошел порыв 
тройника тепловой сети. Диаметр 
трубы 800 миллиметров. В результа-
те отключена подача тепла в южную 
часть города. Участок трубы, на ко-
тором произошла авария, является 
собственностью ТОО «Павлодар-
ские тепловые сети», – сообщили в 
письме АО «Алюминий Казахстана».
Случилась авария вечером 27 но-
ября. 440 домов и 36 социальных 
объектов остались без тепла. При-
чину и следствие произошедшего 
обсудили на совещании представи-
тели ТЭЦ, монополист и акимы реги-
она и города.
Руководитель АО «Павлодарэнерго» 
Олег Перфилов сообщил, что в этом 
году на участке теплосетей, где про-
изошла авария, дважды проводили 

гидравлические ис-
пытания и один раз 
– температурные. 
– Результаты рас-
следования пока-
жут причины прои-
зошедшего. На их 
основании будут 
приняты меры, ко-
торые исключат в 
дальнейшем повто-
рение ситуации, – 
заверил он. 
Сейчас расследо-
ванием инцидента 
занимаются работ-
ники служб энер-
гонадзора, чрезвы-
чайных ситуаций и 
другие задейство-
ванные стороны. 
Глава региона по-
ручил подключить к 
этой работе незави-
симых экспертов.

– После устранения повреждения 
при запуске теплосетей было вы-
явлено еще два повреждения на 
территории ТЭЦ-1, в связи с чем 
планируемое обратное переклю-
чение с зоны ТЭЦ-3 на зону ТЭЦ-1 
задержалось, – сообщил аким Пав-
лодара Ержан Иманслям. – В рамках 
мониторинга выбрали 44 многоэ-
тажных дома для контроля запуска 
теплоснабжения и каждые шесть 
часов снимали замеры параметров. 

Слабые параметры наблюдаются в 
21 многоэтажке. Отдел жилинспек-
ции вместе с представителями те-
плосетей занимаются регулировкой 
температурного режима и отраба-
тывают все вопросы с КСК.
Представители АО «Павлодарэнер-
го» сообщили, что в обязательном 
порядке сделают перерасчет за 
коммунальные услуги потребите-
лям, у которых были связанные с 
ЧП проблемы с отоплением.

Поддержка 
населения 

Более 200 павлодарцев бесплатно улучшили зре-
ние в рамках ОСМС за 2020 год.

Филиал по Павлодарской области 
НАО «ФСМС»
Фото: СТАНИСЛАВ МАНАКОВ 

Внедрение ОСМС позволило значительно уве-
личить финансирование частных медицинских 
организаций в регионе, оказывающих специали-
зированную медицинскую помощь. В базе данных 
фонда состоит 74 частных медицинских органи-
зации.
– Благодаря статусу застрахованности пенсионе-

ру Оразу Смагулову в рамках 
ОСМС сделали бесплатную 
операцию правого глаза – 
факоэмульсификация ката-
ракты с имплантацией ИОЛ. Пациент на данный 
момент выписан, чувствует себя хорошо, – рас-
сказала главный врач Айжан Ахмерова. 
Свою благодарность выразила прооперирован-
ная Зинаида Рахимова:
– До обращения в клинику у меня очень пло-
хо было со зрением. Бывало так, что я даже не 
видела номера трамвая. Сейчас, после опера-
ции по замене хрусталика, зрение мое улуч-

шилось. Операция была проведена бесплатно.
– В рамках обязательного социального меди-
цинского страхования у пациентов появилась 
возможность получить специализированную, в 
том числе высокотехнологическую, медицинскую 
помощь бесплатно. Для этого необходимо быть 
застрахованным и прикрепленным к поликлини-
ке, – пояснил директор филиала по Павлодарской 
области НАО «ФСМС» Нурлан Касимов.

Ближе к дому
Новый детский сад появился в Павлодаре на улице Жаяу Мусы. 
Раньше в этом здании располагалось несколько учреждений, в 
том числе детский неврологический центр. С мая здесь начали 
восстанавливать дошкольное учреждение. Теперь здесь соз-
даны все условия для малышей.

АРТЕМ КЛЕВАН
Фото автора 

Торжественное открытие прошло скромно, учи-
тывая эпидситуацию. Акиму Павлодара Ержану 
Имансляму показали условия, в которых будут 
находиться дети. 
Родители не скрывают радости. Самое главное 
для них, что садик находится поближе к дому.
– С 2 лет мой сын ходит в 121 садик, на Бесту-
жева. Уже второй год ходим. Мы хотели садик 
поближе к дому, чтобы удобно было и нам, и ре-
бенку, особенно зимой. Очень ждали этот садик, 
и нас пригласили, – говорит Виктория Вербовая. 
В детском саду есть кабинет степ-аэробики, та-
ким может похвастаться не каждое дошкольное 
учреждение. Будут работать комнаты психолога и 
логопеда. Есть студия для творчества. 
Всего здесь десять групп, все оснащение уже за-
купили.
– Родители могут получить направления в детский 
сад №57 через автоматизированную систему 
«Индиго24». Места были в приоритетном досту-
пе, со 2 декабря они будут в свободном доступе, 
поэтому приглашаем всех родителей, – сообщила 
заведующая дошкольным сектором отдела обра-
зования города Павлодара Бахыт Крыкбесова.
Из бюджета на восстановление здания потратили 
более 280 миллионов тенге в рамках программы 
«Дорожная карта занятости». Благоустроили и 
территорию. Здесь появились беседки для ка-
ждой группы.

ЖИТЬ ИЛИ ВЫЖИВАТЬ?
Более половины израсходованных казахстан-
цами средств уходит только на еду.

ranking.kz

Во втором квартале текущего года 
денежные расходы домохозяйств 
составили 566 300 тенге, увеличив-
шись на 4,2% за год. Доля расходов 
на продукты питания в общей сумме 
расходов домохозяйств составила 
53,2 %, или 301 100 тенге.

Стоит отметить, что большая доля 
расходов семьи на продукты пи-
тания является негативным по-
казателем. В таких странах, как 
США, Сингапур, Великобритания, 
Ирландия, Канада, Швейцария, 
Австралия, Австрия, продукто-
вая корзина занимает менее 10% 
расходов. Чем более развита 
и богата страна, тем меньшую 

долю в списке трат занимает еда.
В нашей же стране основную часть 
полученных реальных доходов ка-
захстанцам приходится тратить на 
пропитание. Это, в свою очередь, не 
позволяет населению делать сбере-
жения, вкладывать деньги в бизнес 
и инвестировать в финансовые ин-
струменты.
В региональном разрезе меньше 
всего тратят на продукты питания 
жители столицы: 44,3% от общей 
суммы расходов. Наилучшие по-
казатели также отмечены в Севе-
ро-Казахстанской и Костанайской 

областях: 45,3% и 45,5% соответ-
ственно. Всего в 5 из 17 регионов 
страны жители тратят на еду менее 
половины от общей суммы расхо-
дов.
При этом наибольшая доля затрат 
на питание наблюдается в Турке-
станской (65,6%), Мангистауской 
(62,5%) и Атырауской (61,5%) обла-
стях.
Тем временем в городах республи-
канского значения – Алматы и Шым-
кенте – доля затрат домохозяйств на 
еду составила 49,6% и 52% от об-
щих расходов.


